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¡Vamos!, ¡a organizar fiestas 
en el cielo!

Palabra de Dios 
para la semana...

Ya era hora de que llegase este 
domingo en el que la Iglesia, reunida 
del uno al otro confín, escucha en la 
celebración de la sagrada eucaristía 
las parábolas de la misericordia. 
Hoy, dos de ellas, que van de bienes 
perdidos: una oveja y una moneda. 
Pero la primera constatación es que 
aunque el Señor se refiera a bienes 
materiales en sus ejemplos, a lo que se 
está queriendo referir es a nosotros, 
que somos -por así decirlo, aunque 
Dios no necesita de nada- su bien 
o, por matizar, su alegría. Como los 
hijitos pequeños son la alegría de sus 
jóvenes padres. Esta alegría propia de 
los papás se extiende a toda la familia, 
de modo que, también para la Iglesia, 
nosotros somos alegría.

Pero… podemos perdernos. Qué 
expresión tan dura esa de “es un 
perdido” o “es una perdida”. Pues no 
es nada comparada con la situación 
de postración en la que quedamos 
tras el pecado. Por personalizar más, 
tras pecar. Una oveja perdida no 
puede hacer nada por sí misma, salvo 
comer y comer sin medida hasta 
reventar o hasta que el lobo de turno 
se la meriende y las aves carroñeras 
se encarguen de sus despojos. ¿Y 
una moneda perdida? Como aquella 
“falsa moneda que de mano en mano 
va”, que dice la copla. En fin, un 
panorama desolador. Hasta cierto 
punto desolador, porque resulta 
que el dueño tiene una verdadera 
preocupación por recuperar su alegría 
-que eres tú- y va a buscarla. ¡Grande, 
la Encarnación! Pero no solo tiene 
que buscarla y encontrarla: tiene que 
pagarla. ¡Grande, la Redención y la 
Pascua! Y lo hace. ¡Grande, el Señor!

Lo que ya no se entiende es que, una 
vez que el Señor lo ha hecho todo 
por redimirte y reconciliarte, te sigas 
revolviendo y rebelando contra él, 
porque prefieres seguir perdido. Y 
después de mentar una copla, ahora 
se me ocurre hacer lo propio con un 
bolero: “perdida, sin rumbo, y en el 
lodo”. ¿Cómo se puede preferir esa 

situación a la de la reconciliación con 
el Padre amoroso o a la celebración 
de un banquete de bodas? No me 
lo explico, pero sucede. Solo se 
me ocurre decirte y suplicarte que 
“no detengas el momento por las 
indecisiones, para unir alma con alma, 
corazón con corazón”. Tu alma, con la 
de Dios. Tu corazón, con el de Dios. 
Es la hora: conversión y confesión. 
El resto -lo más duro, lo que tú no 
puedes- ya lo ha cumplido Dios. 
Ahora solo te toca darle una alegría 
y organizar una fiesta en el cielo, 
porque él es tu Padre.

María, puerta de la Misericordia, te lo 
está susurrando al corazón.

José Antonio Calvo

Evangelio Domingo 

XXIV  del Tiempo 

Ordinario, Lc 15,  

1-10. Ciclo C 

En aquel tiempo, solían acercarse 

a Jesús todos los publicanos y los 

pecadores a escucharlo. Y los fariseos y 

los escribas murmuraban diciendo:

«Ese acoge a los pecadores y come con 

ellos».

Jesús les dijo esta parábola:

«¿Quién de vosotros que tiene cien 

ovejas y pierde una de ellas, no deja 

las noventa y nueve en el desierto y 

va tras la descarriada, hasta que la 

encuentra? Y, cuando la encuentra, 

se la carga sobre los hombros, muy 

contento; y, al llegar a casa, reúne a los 

amigos y a los vecinos, y les dice:

“¡Alegraos conmigo!, he encontrado la 

oveja que se me había perdido”.

Os digo que así también habrá más 

alegría en el cielo por un solo pecador 

que se convierta que por noventa 

y nueve justos que no necesitan 

convertirse.

O ¿qué mujer que tiene diez monedas, 

si se le pierde una, no enciende una 

lámpara y barre la casa y busca con 

cuidado, hasta que la encuentra? 

Y, cuando la encuentra, reúne a las 

amigas y a las vecinas y les dice:

“¡Alegraos conmigo!, he encontrado la 

moneda que se me había perdido”.

Os digo que la misma alegría tendrán 

los ángeles de Dios por un solo pecador 

que se convierta».

PRIMER DÍA2 11 de septiembre 2016 /  Iglesia  en Aragón

11 DOMINGO XXIV DEL TIEMPO 
ORDINARIO. - Lc 15, 1-32. 

12 LUNES. Feria (En Huesca: Santo Cristo 
de los Milagros. MO). - Lc 7, 1-10. 

13 MARTES. San Juan Crisóstomo. MO. - 
Lc 7, 11-17. 

14 MIÉRCOLES. La Exaltación de la Santa 
Cruz. Fiesta. - Jn 3, 13-17.

15 JUEVES. Nuestra Señora, la Virgen de 
los Dolores. MO. - Jn 19, 25-27. 

16 VIERNES. San Cornelio y San Cipriano. 
MO. - Lc 8, 1-3.

17 SÁBADO. Feria (En Barbastro-
Monzón, concatedral de Monzón: 
Dedicación. S; En Zaragoza, San Pedro 
Arbués. MO). - 1 Cor 15, 35-37. 42-49. 
- Sal 55. - Lc 8, 4-15. 

Tu alma, con 
la de Dios. tu 
corazón, con 

el de Dios. 
Es la hora: 

conversión y 
confesión

“
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Teatro como terapia. El reto es 
involucrar a los internos. A mí me 
encanta el teatro y funciona bastante 
bien. Otras veces hemos puesto 
en marcha una coral propia, que 
multiplica la participación en la misa.   

Perdón y apertura. La indulgencia 
de Dios la tenemos todos. Lo más 
duro es ver cuando reinciden y los 
ves entrar de nuevo. No resulta fácil 
reinsertarse. Ángel Jiménez, también 
capellán en Zuera, tiene una casa en 
Zaragoza que utiliza para acoger a 
los internos que salen y no tienen 
a donde ir. Acoge a musulmanes, 
creyentes, ateos… Allí no se le pide el 
carné a nadie. La Iglesia está abierta 
a todo el mundo: tiende la mano a 
quien lo necesita.

“La cárcel no es un basurero. Toda persona 
tiene su dignidad y merece esperanza”
El capellán del Centro Penitenciario de Zuera, que lleva quince años al 
servicio de los internos, cuenta su experiencia en prisión y la labor de 
promoción humana, cultural y religiosa que realiza la Iglesia

El papa Francisco recuerda 
constantemente la 

importancia de “salir al 
encuentro de quien está solo 

y necesitado”. El sacerdote 
pasionista Raúl Revilla, 

capellán de la cárcel de Zuera 
desde su apertura en 2001, 

es un ejemplo de la Iglesia en 
salida que pide el santo padre. 

Pero también de entrada, 
porque cada día insufla 

esperanza en los corazones 
que más lo necesitan. “Intento 
ser amigo, familia y hermano 

de todos”, dice, siempre con 
una sonrisa.  

RAÚL REVILLA, CAPELLÁN DE LA CÁRCEL DE ZUERA

Capellán por providencia. Fui 
párroco de Santa Gema, en Zaragoza, 
durante 16 años. Luego me fui a 
Latinoamérica. Mi vuelta coincidió 
con la apertura de la cárcel de 
Zuera, y me “encarcelaron” (risas). 
Ahora no dejaría esto por nada del 
mundo. Tengo 72 años y una afección 
cardiaca, pero veo a los internos como 
hermanos sufrientes a los que no 
puedo abandonar. No hay nada tan 
gratificante como regalar esperanza.  

Trato personal. Voy todas las 
mañanas, de 9.00 a 13.00 h. Al llegar, 
me entregan las instancias de internos 
que han solicitado hablar conmigo. 
Es necesario estar abierto, porque 
muchas conversaciones surgen sobre 
la marcha, en un paseo, al cruzarte 

con un preso llorando… Te llaman 
para contarte algo, confesarse, 
pedirte oraciones o, simplemente, 
para desahogarse. Aunque a los curas 
nos ponen de vuelta y media, damos 
mucha confianza a los presos. Nos 
cuentan cosas que no dicen ni a sus 
abogados. 

Labor pastoral. Los fines de 
semana celebramos cuatro misas y 
ofrecemos catequesis. La presencia 
de Dios ayuda a muchos reclusos. 
Les digo que Jesucristo también 
estuvo encarcelado, y encima siendo 
inocente. Las celebraciones son en el 
salón de actos, pues no hay capilla 
como tal. Ponemos un altar con un 
crucifijo y lo ambientamos lo mejor 
que podemos. Tenemos un póster 

de tres metros en el que aparece 
Jesucristo con el pan y el vino. En 
total, pueden asistir a la eucaristía 
dominical unas 300 personas.  

Sin prejuicios. No quiero mirar a 
los presos como gente distinta. Son 
personas que han metido la pata, 
algunos más que otros, pero ¿quién 
está exento de equivocarse? La cárcel 
no es el basurero donde echamos 
a los peores. Hay gente maja que 
incluso me ofrece su colaboración. 
“Padre, ¿puedo ayudarle en algo?”, 
me preguntan. Hay personas que han 
recibido leñazos desde que nacieron. 
Es importante reforzar su autoestima 
y hacerles conscientes de su valor 
como personas. Todo ser humano 
tiene su dignidad y merece esperanza.  

El capellán Raúl Revilla abre cada día puertas de esperanza a los presos que lo necesitan. 



y Huesca. La labor de la Iglesia en 
este ámbito se podrá conocer en la 
‘Semana de Pastoral Penitenciaria’, que 
comenzará el 20 de septiembre, a las 
19.00 h., con una presentación de la 
voluntaria Montserrat Rescalvo en la 
Casa de la Iglesia de Zaragoza.

Atención personal, humana y espiritual 
para los casi 2.100 presos de Aragón
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PASTORAL PENITENCIARIA

Del 20 al 30 de septiembre, 
con motivo de la fiesta de la 
Virgen de la Merced, patrona 

de Prisiones, tendrá lugar 
en Zaragoza la ‘Semana de 

Pastoral Penitenciaria de 
Aragón’, que se completará 

el 2 de octubre con 
una peregrinación de la 

misericordia a la cárcel de 
Zuera. De esta forma, los 

participantes obtendrán una 
visión poliédrica de un ámbito 

a menudo desconocido y 
olvidado.

Para salir 
adelante se 

necesita “una 
mano tendida, 

una mano de 
amigo y de 
hermano”

“
“Es muy duro carecer de libertad 
exterior y caminar interiormente 
con el peso de la culpa: no se puede 
llevar solo”. Isabel Escartín, delegada 
de Pastoral Penitenciaria de la 
archidiócesis de Zaragoza, tiene claro 
que para salir adelante se necesita 
“una mano tendida, una mano de 
amigo y de hermano”. Por este motivo, 
desde que se hizo voluntaria hace 
dieciséis años, Escartín no ha parado 
de colaborar: “Ofrecemos una atención 
personal, humana y espiritual a quien 
lo necesita, independientemente de sus 
creencias”.

A finales del mes de junio, según 
datos de la Secretaría General de 
Instituciones Penitenciarias, en Aragón 
había 2.092 reclusos, entre las cárceles 
de Zuera, Daroca y Teruel, y los dos 
centros de inserción social de Zaragoza 

En el mismo escenario, también a las 
siete de la tarde, el miércoles 21 será la 
psicóloga Pilar Montijano quien aborde 
el perfil del voluntario, mientras que 
el jueves 22, el magistrado Luis Pablo 
Mata entrelazará el tema de la Justicia 
con las causas que llevan a entrar en 
prisión. Por su parte, el viernes 23 –en 
Teruel– y el sábado 24 –en Zuera y 
Daroca– se celebrará la fiesta de la 
Virgen de la Merced, patrona de las 
Instituciones Penitenciarias. 

La semana siguiente volverán las 
conferencias a la Casa de la Iglesia 
de Zaragoza: el lunes 26, el sacerdote 
Enrique Ester ofrecerá un testimonio 
bajo el título “Por qué soy voluntario 
de las cárceles”; el miércoles 28, el 
director del Centro Penitenciario de 
Zuera, Luis Lozano, disertará sobre 
cómo trabajar con personas privadas 

La Iglesia promueve la dignidad humana de los reclusos, atiende sus 
necesidades y ofrece la luz de la esperanza, fiel al programa del Evangelio: 
“Estuve en la cárcel y vinisteis a verme” (Mt 25, 36).  

El papa Francisco recibe una cruz tallada por los presos de la llamada ‘ciudad fantasma’ Ciudad Juárez.

de libertad; y el jueves 29, esta vez a 
las 18:00 h., tendrá lugar una sesión 
de cinefórum coordinada por Cáritas y 
Marta Balet. 

El ciclo de conferencias lo cerrará el 
obispo de Barbastro-Monzón, don 
Ángel Pérez Pueyo, el viernes 30 de 
septiembre, de nuevo a las 19.00 
h., con la ponencia “Dar razón de 
nuestra fe”. Como colofón, el domingo 
2 de octubre se ha programado una 
peregrinación a la cárcel de Zuera, en 
la que tendrá lugar una tarde lúdica y 
de convivencia con los presos. 

La inscripción, gratuita para 
todos los actos, debe realizarse 

antes del 15 de septiembre  
por teléfono (616185129)  

o correo electrónico  
(paspenza@gmail.com).    
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vida familiar va siendo iluminada por la 
luz de la fe y se abre a la alabanza del 
Señor.

Pero los padres no están solos. La 
comunidad cristiana les ayuda, les 
aconseja y les acompaña. Familia, 
parroquia y escuela han de trabajar en 
sintonía y de un modo complementario. 
De este modo, los niños van 
descubriendo el regalo formidable de la 
fe y aprenden a agradecer este don y a 
vivir en consecuencia. 

Recibid mi cordial saludo y mi 
bendición.

       + Julián Ruiz Martorell        
Obispo de Huesca y de Jaca

se volverá activa en el amor y producirá 
abundantes frutos.  

El proceso de transmisión de la fe 
tiene unas constantes que se repiten 
a lo largo de la historia. Comienza 
por el testimonio, pero se concreta en 
los momentos en los que los padres 
enseñan a rezar a sus hijos y oran con 
ellos. Hay personas que continúan 
recitando diariamente las sencillas 
oraciones que aprendieron, hace mucho 
tiempo, de los labios, mejor diríamos, de 
los corazones de sus padres.

Los padres acompañan a sus hijos en 
el itinerario de iniciación cristiana. 
Solicitan para ellos el bautismo, 
sacramento que preparan con interés 
y dedicación. Inscriben a los niños 
en la catequesis, que les garantiza la 
formación adecuada para recibir la 
Primera Comunión. Cada año, realizan 
la inscripción en la Enseñanza Religiosa 
Escolar, para que su educación sea 
integral y no descuide la dimensión 
espiritual. Animan en los adolescentes 
y jóvenes la decisión de recibir la 
Confirmación.   

Son los padres quienes introducen a 
los hijos en la vida de la Iglesia. Son 
ellos quienes leen con los hijos la Biblia. 
Son ellos quienes les regalan su primer 
Nuevo Testamento o su primera edición 
de los Evangelios. De esta manera, la 

Queridos hermanos en el Señor:

Os deseo gracia y paz.

Hay momentos en que pensamos 
que la fe es solamente una herencia 
cultural, una especie de traje protector 
que nos envuelve, que nos protege de 
la inclemencia del tiempo y que nos 
asegura un poco de bienestar en medio 
de tantas incertidumbres.

En realidad, la fe es una continua acción 
de la gracia de Dios en nosotros, una 
constante presencia divina que se hace 
cercanía, llamada, y que requiere una 
respuesta libre, una adhesión personal.

Cada persona vive su peculiar historia 
de fe. Nadie puede responder por otro. 
Sin embargo, los padres tienen una 
especial tarea para dar testimonio 
creíble de su fe, para dar razón de la 
esperanza que les mueve y motiva, y 
para comunicar el amor que les une y 
que se extiende en el don de la vida de 
los hijos, recibida de Dios, comunicada 
como un regalo y una responsabilidad.   

El constante testimonio del amor 
conyugal, vivido y expresado día a 
día, jornada tras jornada, es el mejor 
estímulo para que los hijos salgan de la 
somnolencia que caracteriza a nuestra 
sociedad y despierten a una realidad 
nueva y fecunda.

Con el paso del tiempo, de un modo 
silencioso, pero eficaz; sin apenas 
palabras, pero con mucha entrega, 
los padres contribuyen al despertar 
religioso de los hijos. Con su vida de 
amor recíproco, los padres ponen ante 
los ojos de sus hijos el don de Dios, la 
fe sembrada por el Señor, como una 
semilla, en el interior de cada persona. 

Esa fe recién amanecida, balbuceante, 
requiere cuidado y atención, sabiduría y 
paciencia, para crecer hasta convertirse 
en una fe sólida, con raíces, arraigada 
en el Señor, cimentada en Él. Una fe que 

El despertar religioso de los niños

Cada persona 
vive su peculiar 

historia de fe. 
Nadie puede 

responder por 
otro

“

Los padres 
tienen una 

especial tarea 
para dar 

testimonio 
creíble de su fe

“



quedarse en los estadios primarios 
de la vida emocional y sexual. Habla 
de una cultura de lo provisorio, de 
hago lo que me apetece, me interesas 
mientras me sirves.

Sin embargo, hay un ‘pero’ muy 
importante y decisivo, en el discurso 
de Francisco en este capítulo. El Papa 
dice: “Debemos agradecer que la 
mayor parte de la gente valora las 
relaciones familiares que quieren 
permanecer en el tiempo y que 
aseguran el respeto al otro”. Y añade: 
“En algunos países, como en partes de 

África, el secularismo no ha logrado 
debilitar algunos valores tradicionales 
y en cada matrimonio se produce 
una fuerte unión entre dos familias 
ampliadas”. En este sentido, añade: “En 
el mundo actual también se aprecia 
el testimonio de los matrimonios 
que no sólo han perdurado en el 
tiempo, sino que siguen sosteniendo 
un proyecto común y conservan el 
afecto”. Y aquí llega la parte clave: 
“Esto abre la puerta a una pastoral 
positiva, acogedora, que posibilita 
una profundización gradual de las 
exigencias del Evangelio. No debemos 
gastar energías pastorales atacando el 
mundo decadente, sino mostrando los 
caminos de felicidad”.

“La fuerza de la familia reside 
esencialmente en su capacidad de 
amar y enseñar a amar”. Con esta 
frase del papa -punto 53- puede 
resumirse el mensaje de esperanza 
de este capítulo. Por muy herida que 
pueda estar una familia, esta puede 
crecer gracias al amor. Además, la 
familia favorece la maduración de 
las personas, el cultivo de los valores 
comunitarios, el desarrollo ético 
de las ciudades y de los pueblos. 

Amoris Laetitia/ “La fuerza de la familia 
reside en que ama y enseña a amar”
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Las energías  
pastorales 

deben ir 
encaminadas 
a mostrar los 

caminos de 
felicidad

“

‘Realidad y desafios de las familias’ 
es el título de este capítulo que el 
papa dedica a retratar a la sociedad  
atendiendo a las diferentes culturas. 
En el punto 40 Francisco presenta 
una clara radiografía de la sociedad 
española. Dice que muchos jóvenes 
a menudo son llevados a posponer 
la boda por problemas económicos, 
laborales o de estudio, a veces por 
la influencia de ideologías que 
desvalorizan el matrimonio y la 
familia, la experiencia de fracaso de 
otras parejas, el miedo hacia algo 
que consideran demasiado grande 
y sagrado, oportunidades sociales 
y ventajas económicas derivadas 
de la convivencia, una concepción 
puramente emocional y romántica del 
amor, el miedo a perder su libertad e 
independencia, el rechazo a todo lo 
que es concebido como institucional 
y burocrático. En fin, un resumen 
muy acertado de lo que puede oírse a 
diario en cualquier grupo de jóvenes, y 
no tan jóvenes.

El papa habla también de una cultura 
individualista, de una predominante 
afectividad narcisista, inestable y 
cambiante. Son muchos los que suelen 

El capítulo segundo de 
‘Amoris Laetitia’ parece 
una radiografía afinada 
de la sociedad española. 

Habla de los motivos por 
los que los jóvenes retrasan 
la boda, del individualismo 

imperante y la inestabilidad 
afectiva. El mensaje final 

ofrece esperanza: “La fuerza 
de la familia reside en su 

capacidad de amar  
y enseñar a amar”. 

 j ¿Percibo una 
cultura individualista 
en mi entorno? ¿Me 
dejo contagiar o lucho 
por pensar en los 
demás?

 j ¿Cómo vivo la 
relación con mi 
familia? ¿Transmito a 
los demás que el gran 
valor de la familia es, 
como dice Francisco, 
“su capacidad de amar 
y enseñar a amar?

“La mayor parte de la gente valora las relaciones familiares que quieren permanecer en el tiempo” (Amoris Laetitia, 38).

Sin embargo, no se advierte con 
claridad que solo la unión exclusiva 
e indisoluble entre un varón y una 
mujer cumple una función social 
plena, por ser un compromiso estable 
y por hacer posible la fecundidad. 
¡Aquí, Iglesia, tenemos nuestro 
desafío!

Para pensar...



otro año vengan con nosotras. La 
experiencia ha sido increíble: hemos 
recibido mucho más de lo que hemos 
dado. Esos niños nos han comunicado 
mucha alegría y fuerza (si os decimos 
que no nos costaba madrugar…). 

Este voluntariado ha sido capaz de 
sacar lo mejor de nosotras mismas, 
de ayudarnos a amar todos los días, 
de hacernos descubrir que todo 
es posible con fe, ayuda y espíritu 
de superación. Asimismo, hemos 
aprendido a tratar a toda persona 
como persona; una discapacidad no 

Todo es 
posible con fe 

y espíritu de 
superación“

“La experiencia ha sido increíble. Si os 
decimos que no nos costaba madrugar...”

El sí de María 
inspira a ‘Son by four’ 

Una historia eclesiástica 
de tierras jacetanas

VOLUNTARIADO CON NIÑOS DISCAPACITADOS

MÚSICA PARA REZAR EL LIBRO DE LA SEMANA

Somos un grupo de nueve voluntarias 
de Borja, Ainzón, Mallén y Zaragoza 
que hemos estado colaborando como 
voluntarias en la Asociación Anfas de 
Tudela durante las primeras semanas 
del mes de julio. A través de las clases 
de Religión entramos en contacto con 
esa asociación, que trabaja con niños 
que tienen discapacidad. La persona 
con la que contactamos, Encarna, vino 
al Instituto de Borja a hablarnos de la 
importante labor que realizan. Antes 
de empezar, también tuvimos una 
tarde de formación en las aulas del 
instituto de Borja. Con ese “bagaje” y 
mucha ilusión, allí nos embarcamos.

Tenemos que decir que éramos todas 
chicas. Sin embargo, al llegar nos 
encontramos que también había 
chicos voluntarios; por eso queremos 
animar a nuestros amigos para que 

Esta semana hemos celebrado la fiesta 
de la Natividad de la Virgen María, 
y el lunes, día 12, recordaremos el 
Santísimo Nombre de María.

Tenemos muchas razones para honrar 
el nacimiento de la Madre de Dios, 
por medio de quien todo el género 
humano fuimos restaurados. Nuestra 
primera madre, Eva, escuchó la 
sentencia divina “parirás con dolor” y 
a la Virgen María se le dijo: “Alégrate, 
llena de gracia”.

San Bernardo nos dejó un buen 
consejo, que es siempre actual: “En 
los peligros, en las angustias, en las 

El Museo Diocesano de Jaca acogió 
el 30 de agosto la presentación del 
libro ‘La diócesis de Jaca. Historia 
eclesiástica de un territorio’, escrito 
por Domingo Buesa y editado por la 
Colección de Estudios Altoaragoneses. 
El autor dedica la cuarta parte de la 
obra a fundamentar los cimientos de 
la diócesis en la cultura y posterior 
legado de los pueblos prerromanos, y 
en fenómenos tan poderosos desde el 
punto de vista simbólico como son San 
Juan de la Peña o Santa Orosia. 

Puestos en el siglo XI, recién nacido 
el reino de Aragón, el autor desgrana 
cronológica y sistemáticamente los 

dudas, invoca a María. Que no se 
te caiga de los labios el nombre de 
María, que no se te quite del corazón”.

Una canción muy apropiada para 
estos días es la que nos ofrece la 
cantante mexicana Ítala Rodríguez, 
versión de la compuesta por el grupo 
puertorriqueño ‘Son by four’: “La fe de 
María”. 

Podemos escucharla aquí: youtu.be/
RBQJeG84nbo

Antonio J. Estevan 
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María.

sucesos acaecidos en el solar espacio-
temporal ocupado por la diócesis. Así, 
aparecen noticias sobre el llamado 
Concilio de Jaca, la construcción de la 
Catedral, los vaivenes de su Cabildo, el 
Camino de Santiago, la piedad popular, 
la incorporación de la Valdonsella...

A lo largo del discurso flotan en el 
ambiente los vínculos de estas tierras 
jacetanas con la vecina diócesis de 
Huesca. Vínculos que empezaron en 
los revueltos tiempos de la dominación 
musulmana, continuando durante toda 
la Edad Media y mantenidos hoy, por 
designación pontificia, en persona del 
obispo.  

nos hace “de menos”. Por ello, no 
podemos infravalorar a nadie.

Merece la pena destacar la ayuda 
que nos han prestado las personas 
que trabajan con esta asociación a lo 
largo del año, amenizando los ratos 
de ocio y tiempo libre. El cariño, la 

disponibilidad y la paciencia que 
tienen con ellos sus propios padres 
nos ha impactado muchísimo.

Estamos deseando volver a repetir 
la experiencia. ¡Gracias desde aquí a 
todas las personas que lo han hecho 
posible!
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La asociaciòn Anfas de Tudela ayuda a las personas con discapcidad intelectual.
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Escuela diocesana de 
formación cristiana

“Jesucristo, Salvador del Hombre y 
esperanza del Mundo”. Así se titula la 
lección inaugural del curso 2016-2017 
de la Escuela diocesana de formación 
cristiana, que impartirá el obispo de 
Jaca, monseñor Julián Ruiz Martorell, 
los próximos 3 y 4 de octubre, en Jaca 
y Sabiñánigo, respectivamente.  

A lo largo del curso, se ofrece un 
amplio programa de materias, entre 
las que destacan Psicología Pastoral (I), 
Moral y Virtudes Teologales, San Lucas 
y la Misericordia (I) y Amoris Laetitia-La 
alegría del amor. Los profesores serán 
Ricardo Mur, Fernando Jordán, Carlos 
Jarne y Fernando Jarne. Se establece 
una matrícula de 30 euros para 
sufragar los gastos de desplazamiento 
de docentes y organización.  

Para más información, los interesados 
pueden contactar escribiendo un 
correo electrónico a la dirección 

Sor Benedicta Gete Septién nació a la 
sombra de una abadía benedictina, en 
Santo Domingo de Silos. Allí surgió 
y creció el deseo de entregarse a 
Dios. Escuchó su llamada amorosa 
y respondió con generosidad, 
encaminándose hacia otro lugar, 
también benedictino: el Monasterio 
de Santa Cruz, en Jaca. Aquí ha vivido 
su consagración al Señor desde 1950. 
Han sido muchos años de fidelidad 
diaria a Dios y a la comunidad, como 
respuesta a la llamada recibida.

Su servicio en la portería del 
monasterio y del colegio ha sido casi 
permanente, mostrándose siempre 
discreta y amable en la acogida. Así 
nos lo han recordado tantas personas 
que la conocieron y trataron en esa 

misión. Durante los dos últimos años 
se fue reduciendo progresivamente 
su movilidad. Aceptando esa 
limitación y muy agradecida a las 
ayudas que se le prestaban, vivió 
esta etapa de su vida, que se fue 
apagando lenta y serenamente, 
hasta el final. Con mucha paz 
terminó su peregrinación llegando 
silenciosamente a la Meta.

Damos gracias a Dios por Sor 
Benedicta, nuestra hermana mayor en 
edad en esta comunidad. Nos deja el 
recuerdo de su vida auténticamente 
benedictina y de sus gestos de 
bondad, que hemos apreciado en la 
convivencia diaria.  

Comunidad de Benedictinas

“Ha llegado a la meta”

Monasterio de Santa Cruz, en Jaca.

formacion@diocesisdejaca.org. 
Otra opción es dirigirse directamente 
a la secretaría de la Escuela de 
Formación Cristiana, ubicada en la 
calle Obispo, número 5 (Jaca). El centro 
presta también atención telefónica a 
través del número 974 361 017. 

 

22 JUEVES

‘Estuve en la cárcel y vinisteis 
a verme’

La I Semana de Pastoral Penitenciaria 
de Aragón se celebrará en Zaragoza 
del 22 al 30 de septiembre, y el 2 de 
octubre. Las sesiones tendrán lugar 
en la Casa de la Iglesia y contarán 
con ponencias de voluntarios, 
psicólogos, magistrados, directores de 
centros penitenciarios y sacerdotes. 
Intervendrá, además, el obispo de la 
diócesis de Barbastro-Monzón, don 

El obispo de 
Jaca, don Julián 
Ruiz Martorell, 

inaugura 
el curso de 
la Escuela 

diocesana de 
formación 

cristiana

“

Los próximos 3 y 4 de octubre tendrá lugar, en Jaca y 

Sabiñánigo, respectivamente, la lección inaugural del 

curso 2016-2017, con el tema “Jesucristo, Salvador del 

Hombre y esperanza del Mundo”. El ponente será el 

obispo de Jaca, D. Julián Ruiz Martorell. 

Ángel Pérez Pueyo, responsable de 
la Pastoral Penitenciaria de Aragón. 
Para participar, como se ha indicado 
en la página cuatro de esta edición, es 
necesario apuntarse antes del próximo 
jueves, 15 de septiembre, bien por 
teléfono (616185129) o por correo 
electrónico (paspenza@gmail.com). 
El programa de actos, gratuito en su 
totalidad, incluye una peregrinación 
de la misericordia a la cárcel de 
Zuera, donde se compartirá una tarde 
con los presos. Más información: 
www.paspenza.org


